

LÓPEZ TRIGAL, L. (Dir.) (2015): *Diccionario de Geografía aplicada y profesional. Terminología de análisis, planificación y gestión del territorio*. Universidad de León, Servicio de Publicaciones. 667 pp.

Bajo la dirección de Lorenzo López Trigal, catedrático emérito de Geografía Humana de la Universidad de León, y coordinado por José Alberto Rio Fernandes, catedrático de Geografía Humana de la Universidade do Porto (Portugal), Eliseu Savèiro Sposito, profesor de Geografía en la Universidade Estadual Paulista (Brasil) y Delfina Trinca Fighuera, profesora de Geografía en la Universidad de los Andes (Venezuela), se ha elaborado el *Diccionario de Geografía aplicada y profesional. Terminología de análisis, planificación y gestión del territorio*.

En la redacción han participado más de 130 autores. Los participantes son en su mayoría geógrafos, siendo gran parte de ellos académicos en universidades iberoamericanas, pero también han colaborado profesionales de otras ramas de conocimiento afines a la disciplina geográfica, como arquitectos, economistas o ingenieros.

Su estructura se divide en 5 apartados: (1) introducción; (2) identificación de autores; (3) términos de la A a la Z; (4) bibliografía general y referencias de web; y (5) índice analítico. Conviene, pues, desglosar los apartados con el fin de que el futuro lector de la obra reseñada disponga de un mínimo adelanto de lo que encontrará en las páginas de este diccionario.

En la introducción, redactada por López Trigal, se explica el por qué de la realización del proyecto y la escasez de este tipo de obras en la literatura científica de la Geografía iberoamericana. El citado autor realiza un repaso de la disciplina en las últimas centurias, rememorando las exploraciones científicas del siglo XIX o la creación de Institutos de Geografía por las distintas escuelas de geógrafos en el siglo XX, hasta llegar a la encrucijada en la que se encuentra esta ciencia en la actualidad, por lo que se incluyen términos para el interés del geógrafo profesional. Por último, se describe el arduo

proceso de elaboración y cómo se ha llevado a cabo la coordinación.

El índice de autores está realizado de una manera sencilla. Al lado del nombre de cada autor aparecen sus iniciales, forma en la que se identifican, así como la universidad o entidad a la que pertenecen.

Los términos constituyen el grueso del libro, con un total de 506, organizados de la A a la Z y enunciados en tres idiomas: español, inglés y portugués. Tras su redacción existe una referenciación, a modo de palabras clave, que permite la consulta de otros conceptos relacionados. Además, se incluye la bibliografía utilizada en la elaboración de los vocablos.

El apartado de bibliografía general y referencias webs está dividido en 6 áreas distintas: (1) Diccionarios temáticos, vocabularios, léxicos y enciclopedias; (2) Geografía, Geografía aplicada y profesional; (3) Urbanismo y Ordenación del Territorio; (4) Metodología, técnicas, cartografía y sistemas de información geográfica; (5) Selección de revistas de cartografía y SIG, Geografía aplicada y profesional, Ordenación del Territorio y urbanismo; y (6) Webs corporativas y de geo-recursos.

El trabajo finaliza con un índice analítico que abarca la totalidad de los términos de interés con el número de la página en la que aparecen, lo que facilita al lector su localización.

En mi opinión, estamos ante un diccionario que permite a geógrafos, estudiantes, docentes y personas que trabajan en disciplinas afines a la Geografía conocer de forma muy extensa y mediante un lenguaje sencillo una gran cantidad de entradas, considerándolo necesario y novedoso para la Geografía Aplicada y Profesional. En los últimos años se han editado otros diccionarios de terminología geográfica en ramas como Geografía Humana, Geografía Física o Geografía Urbana, pero no desde un punto de vista tan técnico como en este caso, llenando,

en buena parte, una carencia palpable, constituyendo un avance en la investigación de la terminología aplicada a la Geografía.

En definitiva, nos encontramos ante una obra muy completa y original; siempre hay cabida para un mayor número de términos, lógicamente, pero el esfuerzo realizado es loable y digno a admiración. No resulta fácil hoy en día conseguir agrupar a tantos expertos en tan diversos temas ni editar un diccionario con esta profundidad científica.

Es conveniente y de justicia dar la enhorabuena al profesor López Trigal por su magnífica dirección, y a los coordinadores anteriormente mencionados, por supuesto, por la laboriosa tarea de coordinar un diccionario que, a buen seguro, es ya un referente para geógrafos y profesionales de otras disciplinas afines.

Daniel Moreno Muñoz
Universidad de Murcia